
 
 

3ª REUNIÃO DO GRUPO DE TRABALHO DO RIO MELCHIOR DO CBH 
PARANAÍBA-DF 

(GESTÃO 2023/2027) 

DATA: 02/04/2024 (terça-feira) 

HORÁRIO: 14h00 às 16h00 

LOCAL: Auditório da Adasa – térreo 

RELATOR: Hiltton Antonio Domingos Moreira 

 

MEMBROS PRESENTES CONVIDADOS 

Renata Machado Mongin (Brasília 
Ambiental) 

Karine Karen Martins (Abha) 

Patrícia Valls e Silva (Brasília Ambiental) Mariana Libânio (Abha) 

Ricardo Tezini Minoti (UnB) Camila Areal (Abha) 

Mauro Felizatto (Abes) Newton Vieira (Salve o Rio Melchior) 

Ana Paula de Souza Fernandes (Fibra) Alzirenio Carvalho (Salve o Rio Melchior) 

Carlo Renan Cáceres de Brites (Caesb) Ivanete Silva dos Santos (Casa da 
Natureza) 

Fábio Bakker Isaías (Caesb) Igor Rodrigues Gonçalves (Recita) 

Samuel Almeida Fonseca (SLU) Marcio Cavalcante (Adasa) 

Hiltton Antonio Domingos Moreira 
(Novacap) 

Alba Ramos (TWRA) 

 Luciene Miranda 

 Karina Bassan (Caesb) 

 Ligia Silva Viveiros Gurgel (Caesb) 

 Tarcila Neves Generoso (Caesb) 

 Regina Fittipaldi (Unipaz) 

 Lucia 

 Wilmar Roberto 

 

  



 
SÍNTESE 

Item 1 – Abertura, verificação de presença e quórum; 
O coordenador do Grupo de Trabalho do Rio Melchior, Ricardo Tezini Minoti, do 

Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal 

(CBH Paranaíba-DF) iniciou a reunião agradecendo à Adasa pela cessão do espaço 

e a presença de todos.   

Item 2 – Leitura, apreciação e aprovação da Síntese da 2ª Reunião do GT 
Melchior; 
Ricardo deu início à pauta informando sobre o envio da síntese da 2ª reunião via e-

mail a todos os membros do GT Melchior, solicitando contribuições. Uma vez que 

não houve nenhuma sugestão de alteração, questionou sobre a aprovação da 

síntese, que foi aprovada com zero voto contrário e zero abstenção. 

Item 3 – Comunicações; 
O coordenador realizou os informes iniciais já apresentados nos itens anteriores 

pela presidente do CBH, Alba Evangelista Ramos, em que informou a decisão da 

Adasa em não indicar novos nomes para participar do GT Melchior, todavia 

informou ter conversado com o representante da Adasa no CBH, Wendel Lopes, 

para ver as possibilidades para a atuação da Adasa neste GT. 

Item 4 – Debates, deliberações e votações por assunto; 
4.1 – Agendamento das reuniões de 2024; 
Dando andamento, Ricardo comunicou que ao final da última reunião, realizada em 

janeiro de 2024, foi realizado um pré-agendamento das datas das próximas 

reuniões com a equipe Abha, devido à alta demanda de agendas dos três CBHs do 

DF. Assim, foram reservadas as datas de 7 de maio, 4 de junho, 6 de agosto, 17 de 

setembro, 17 de outubro e 5 de dezembro para que o GT Melchior se reúna. 

Nesse sentido, a presidente do CBH Paranaíba-DF, Alba Evangelista Ramos, 

questionou se haveria a possibilidade de reagendar a reunião de junho, por ter sido 

alocada na semana do meio ambiente. Todavia, foi informado que não haveria como 

realocar a reunião devido a outros compromissos, sendo possível manter a reunião 

para 4 de junho ou cancelar a mesma, tendo uma reunião a menos em 2024. 

Assim, o coordenador colocou em votação o cancelamento da reunião de 4 de 

junho, obtendo apenas um voto a favor do cancelamento da reunião, pelo 

representante titular da Caesb, Carlo Renan de Brites. 



 
4.2 – Elaboração do Plano de Trabalho; 
Em seguida, informou que o Plano de Trabalho foi minutado e faz-se necessário que 

o GT alimente com as informações pertinentes, datas de próximas reuniões e outros 

pontos necessários, conforme estabelecido na Deliberação que cria o GT Melchior. 

Os membros comentaram sobre enviar convites para participarem do GT à polícia, 

ao DER e à Terracap, todavia ficou acordado que será dado continuidade ao 

trabalho do GT e os convites mencionados serão objetos de entendimentos futuros 

do grupo. 

Item 5 – Assuntos gerais; 
5.1 – Apresentação da situação do Rio Melchior por Alzirenio Carvalho; 
Devido à extensão da pauta, a apresentação reagendada do convidado Alzirenio 

Carvalho ficou pendente para ser realizada durante a próxima reunião do GT em 7 

de maio. 

ENCAMINHAMENTOS 

● Envio de informações sobre o que a Bonasa, Frigocan e Suinobon 

apresentaram para conseguirem outorga pela Adasa; 

● Solicitar contratação de termo de referência do plano ao CBH Paranaíba (CT 

Plano); 

● Reagendamento da apresentação de Alzirenio Carvalho para a reunião de 7 

de maio; 

● Elaboração de apresentação sobre a qualidade da água e evolução do Rio 

Melchior pela SLU, sobre os chorumes, efluentes despejados e sobre a usina 

para a reunião de 7 de maio; 

● Elaboração de apresentação sobre a qualidade da água e evolução do Rio 

Melchior pela Caesb; 

● Ampliar o movimento de cidadania pelas águas com reuniões nas 

comunidades para maior participação. A emergência climática e suas 

consequências nas vazões e chuvas intensas são temas relevantes para 

discussão; 

● Definir o escopo do estudo da Bacia Hidrográfica do Rio Melchior para 

solicitar financiamento ao Comitê Federal e garantir a realização de estudos 

detalhados necessários. A proposta é incluir detalhamentos nos estudos do 

plano de bacia, com encaminhamento para aprovação e prazos definidos 

para ações futuras. 

● É preciso monitorar metais em licenças ambientais e considerar os impactos 

da ocupação territorial no Distrito Federal para garantir a qualidade da água 

e evitar a degradação dos corpos hídricos. A importância do apoio do 

governo para a realização de ações de melhoria da qualidade ambiental da 

bacia geográfica do DF é destacada, incluindo diagnósticos, monitoramento 



 
da balneabilidade e ações para mitigar impactos futuros. É fundamental 

realizar um diagnóstico da situação da bacia, incluindo monitoramento da 

qualidade da água, e envolver a comunidade e especialistas para lidar com a 

emergência climática. 

 


